El presente trabajo es fruto de la cooperación entre el Instituto Nacional de Nutrición y la Universidad de Los Andes, dentro del marco de un convenio suscrito por la Lic. Zaida Carrillo, Directora Ejecutiva del INN, y el Profesor Genry Vargas, Rector de la ULA.

En el INN la unidad de trabajo de Hojas de Balance de Alimentos estuvo compuesta por Magaly Bracho y Carmen Rosalía Meza.

En la ULA esta actividad estuvo a cargo del Centro de Investigaciones Agroalimentarias (CIAAL) de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, bajo la responsabilidad de Alejandro Gutiérrez y Elvira Ablan de Flórez.

La lista completa de los profesionales que participaron en el estudio se incluye en la página siguiente.

Equipo de Trabajo

Coordinador

Edgar Abreu Olivo

Instituto Nacional de Nutrición

Magaly Bracho Carmen Rosalía Meza

Universidad de Los Andes

Edgar Abreu Olivo María Liliana Quintero Daniel Anido Luisa Elena Molina Elvira Ablan de Flórez Adriana Guerrero Juana Nieves Susana Morales Como producto de la cooperación entre el Instituto Nacional de Nutrición y la Universidad de Los Andes, se presenta a continuación la segunda aproximación de la Hoja de Balance de Alimentos (HBA) correspondiente al año 2000, y un conjunto de aplicaciones seleccionadas de la misma, las cuales constituyen una base objetiva para aproximarse al conocimiento de la evolución, a lo largo del año indicado, de diferentes aspectos relacionados con la calidad nutricional de la dieta del habitante "promedio" de Venezuela y con la autosuficiencia relativa del país en materia de alimentos, energía y nutrientes.

El documento consta de cuatro (4) Secciones.

La <u>Sección I</u> contiene una explicación de la Metodología empleada en el presente trabajo. Se inicia con unas "notas metodológicas" generales sobre algunos problemas particulares confrontados en relación a ciertos datos requeridos para elaborar las HBA, y cómo se resolvieron. A continuación, para cada grupo de alimentos y para el de las bebidas alcohólicas, se presenta la metodología utilizada ("Matriz de métodos de cálculo"), así como una relación de las fuentes de información utilizadas, de los coeficientes y factores aplicados.

La <u>Sección II</u> contiene la Hoja de Balance de Alimentos 2000.

La <u>Sección III</u> cuantifica, para el año considerado, los Aportes Nutricionales de las disponibilidades, a nivel de cada Grupo de Alimentos y del Grupo de las Bebidas Alcohólicas.

La <u>Sección IV</u> hace referencia a una selección de nueve Aplicaciones de la Hoja de Balance de Alimentos.

Especial reconocimiento debe hacerse al conjunto de personas, instituciones y empresas públicas y privadas que, generosa y diligentemente, elaboraron y suministraron al equipo INN-ULA información requerida para la realización del estudio.

Con el presente se amplía el conjunto de documentos entregados formalmente a la comunidad institucional del país, contentivos de las Hojas de Balance de Alimentos correspondientes a los veintiún años del período 1980-2000, ambos inclusive. Estos documentos recogen los resultados de un esfuerzo de actualización y mejoramiento metodológico de la Hoja de Balance de Alimentos y sus Aplicaciones, llevado a cabo desde agosto de 1984 por equipos técnicos estructurados dentro del marco de los productivos acuerdos de cooperación suscritos por el Instituto Nacional de Nutrición, en diferentes épocas, con la Fundación Polar y la Universidad de Los Andes, respectivamente. En el entendido de que ese proceso de mejoramiento metodológico puede y debe continuar, se espera recibir, de personas e instituciones usuarias de la Hoja de Balance de Alimentos y/o generadoras de información que ella utiliza, opiniones y sugerencias que contribuyan a posibilitar el alcance de dicho objetivo.

Caracas, junio de 2003